





















kedokteran sudah terjadi ratusan tahun yang lalu, dulu pihak rumah sakit ataupun fakultas kedokteran sangat mudah mendapatkan jenazah (*cadaver*) Mr x atau yang lebih kita kenal dengan mayat tanpa identitas, bahkan hal ini dikuatkan dengan adanya Penjelasan adanya PP No. 18/1981 tentang jenazah tanpa identitas dalam waktu 2x24 jam tidak ada yang mengaku. Dalam waktu dua hari jika jenazah tidak ada yang mengaku maka pihak kepolisian akan menyerahkan jenazah tersebut kepada rumah sakit ataupun pihak fakultas kedokteran UGM Yogyakarta.

Namun sekarang sangat sulit mendapatkan mayat tanpa identitas, itu disebabkan kesadaran masyarakat kita sangat tinggi atas kepemilikan KTP, menurut Dr.Romi mayat tanpa identitas mempunyai kualitas yang jauh lebih buruk karena selama sehari-hari tidak ditangani para ahli, sedangkan wasiat jenazah merupakan mayat segar yang langsung ditangani para ahli sehingga kualitasnya lebih baik.

Majelis Ulama Indonesia (MUI) menyatakan, hukum transplantasi atau cangkok organ tubuh diperbolehkan selama sesuai dengan ketentuan syariat yakni dengan jalan wasiat. Sebaliknya, jika tidak memenuhi ketentuan syariat, cangkok organ tak boleh dilakukan. Ketentuan hukum mengenai cangkok organ tersebut tertuang dalam fatwa yang dikeluarkan MUI pada 2010. Fatwa tersebut menegaskan, pencangkokan yang diperbolehkan jika melalui wasiat ,tanpa imbalan,atau melalui bank organ tubuh.Donor organ tubuh dari orang meninggal diperbolehkan dengan syarat kematiannya disaksikan dua dokter ahli. Transplantasi dihukumi boleh, karena salah satu dasarnya adalah adanya maslahat yang lebih besar. Maslahat itu ditentukan oleh kesaksian tim medis berdasarkan analisis kedokteran yang kuat. Namun, transplantasi diharamkan bila didasari tujuan komersial Atau tidak boleh diperjual belikan.

Majlis tarjih Muhammadiyah menyatakan kebolehannya selama dalam proses pencangkokan tidak mengandung unsur penyiksaan dan penghinaan terhadap mayat. Artinya majlis tarjih muhammadiyah tidak membolehkan secara mutlak wasiat pencangkokan organ tubuh. Disana masih terdapat syarat-syarat yang harus terpenuhi. Pendoror harus sudah tabarru>' (baligh, berakal dan sadar). Tidak ada paksaan dari pihak manapun ketika ia berwasiat dan menyatakan wasiatnya baik secara lisan maupun tulisan dengan disaksikan oleh ahli waris atau orang yang dapat dipercaya.

Tidak disyaratkan bagi pendonor adalah seorang muslim atau non muslim karena organ tubuh itu sama baik milik muslim atau non muslim. Yang membedakan hanyalah yang mengendalikan organ tubuh. Apakah akan digunakan untuk mengabdikan kepada Allah SWT atau sebaliknya. Alangkah lebih baik bagi pendonor atau orang yang berwasiat meminta persetujuan dari ahli waris atau sanak kerabat agar dalam proses pencangkokan dapat mengurangi kesedihan ahli waris atau sanak kerabat yang ditinggalkan. Resipien atau orang yang diberi wasiat bukan orang kafir harbi, seorang yang murtad atau yang membunuh pendonor atau pewasiat. Lebih baik lagi jika yang resipien adalah sanak kerabat atau keluarga dekat. Organ tubuh yang diwasiatkan hendaknya organ yang bermanfaat. Ukuran sesuatu dikatakan bermanfaat adalah jika sesuatu tersebut dibutuhkan. Jadi bagian tubuh manapun dapat didonorkan kecuali bagian alat reproduksi, seperti : air mani, indung telur dan batang penis. Karena hal ini bertentangan dengan tujuan syariat untuk menjaga pencampuran nasab dan menyebabkan adanya pembuatan keturunan yang tidak melalui jalur pernikahan. Pencangkokan ini hanya ditujukan untuk membantu sesama manusia agar dapat dicapai kemaslahatan bersama. Selain itu pencangkokan ini bertujuan untuk mengharapkan ridho Allah dan tidak bertujuan komersil.

Disyaratkan dalam proses pencangkakan tidak ada upaya untuk melakukan penyiksaan dan penghinaan terhadap mayat. Jadi setelah pencangkakan usai, mayat harus diperlakukan sesuai dengan syariat islam, yaitu, dimandikan, dikafankan, disholatkan dan dikuburkan sebagaimana mestinya. Jika kelima unsure diatas belum terpenuhi maka wasiat pencangkakan organ tubuh belum dapat dikatakan sah. Majelis tarjih muhammadiyah berpendapat bahwa sumber utama dalam islam adalah al-quran dan al-sunnah al-shahihah.

Wasiat pencangkakan organ tubuh mayat berdasarkan muktamar Nadlathatul Ulama tidak sah karena tidak memenuhi syarat sahnya wasiat, yakni mutlaq al-milki. Menurut syara' organ tubuh manusia adalah merupakan hak Allah, bukan milik seseorang. Dengan kematian manusia maka terputuslah semua hak yang didasarkan pada kehidupan. Tetapi ketika meninggal, haknya untuk dihormati masih tetap ada, hak-hak tersebut walaupun bersifat khusus bagi pemiliknya tetapi di dalamnya ada hak Allah hingga hak Allah itu tidak bisa gugur walaupun ada faktor-faktor lain yang menggugurkan hak manusia. Wasiat pencangkakan organ tubuh mayat tidak sah karena tidak memenuhi syarat sahnya wasiat yaitu mutlaq al-milki. Menurut syara' organ tubuh manusia adalah merupakan hak Allah, bukan milik seseorang.

Dasar yang diambil dalam pengambilan keputusan tentang wasiat pencangkakan organ tubuh adalah bersumber pada keterangan kitab-kitab yang dianggap mu'tabarah oleh lajnah bathsul masa'il, keterangan tersebut terdapat dalam kitab Nihayatuz Zain dan syarat sahnya barang yang diwasiatkan adalah barang tersebut merupakan barang mubah yang bisa dipindahkan dari seseorang ke orang lainnya. Maka sah memindahkan sesuatu yang bisa terpisah, baik dalam keadaan hidup atau mati yang berada dalam kandungannya.

Selain itu terdapat kitab fathul jawad yakni Halabi berkata: masalah yang tersisa adalah, jika tidak terdapat sesuatu yang layak,



permasalahan dalam penelitian ini, yakni sebagai berikut: Dalam *fiqh* wasiat, tidak lepas dengan pergulatan pendapat antar ulama' tentang hakikat serta status *Al-Musho bihi*(objek wasiat). Untuk menjawab permasalahan bagaimana hukum mewasiatkan organ tubuh manusia, harus diketahui terlebih dahulu apakah organ tubuh manusia memasuki kriteria objek wasiat,

yang dapat diketahui melalui hakikat objek wasiat. Dalam hal hakikat objek wasiat terdapat banyak selisih pendapat antar madzhab *fiqh*.

Penjagaan jiwa (hidup) seseorang tidak serta merta disanggupi oleh seseorang yang memiliki jiwa tersebut. Kerelawanan sesama sangat berperan dalam rangka menjaga kehidupan masing-masing individu dalam kehidupan bermasyarakat. Apalagi menyangkut keberlangsungan hidup seseorang, yang dalam hal ini upaya pemindahan (transplantasi) organ tubuh seseorang kepada seseorang yang lebih membutuhkan dan sebagai media praktik kedokteran.

Praktik wasiat jenazah di fakultas kedokteran UGM YOGYAKARTA bisa dipertanggung jawabkan secara hukum positif karena dilengkapi dengan akta notaris. Rentetan Pemanfaatan jenazah dalam praktik wasiat jenazah Di fk UGM Yogyakarta.

Penulis tidak sepakat jika dalam proses praktik wasiat jenazah dianggap ada unsur pelecehan atau penghinaan terhadap sang jenazah, sebab ada proses ketat dalam pemanfaatan jenazah. didalam ruang lab anatomi ada kamera pengintai untuk mengantisipasi pelecehan terhadap jenazah, dan jika ada oknum yang terbukti melakukan pelecehan terhadap jenazah akan ditindak tegas oleh pihak kampus, apalagi pewasiat jenazah merupakan dosen UGM Yogyakarta.

Donor organ akan membantu manusia yang membutuhkan bisa kembali sehat. Transplantasi organ tubuh ini bisa dilakukan pada sebagian anggota tubuh, baik sebatas untuk melanjutkan kehidupan



keterangan yang jelas, Kemudian banyak diantara mereka sesudah itu sungguh-sungguh melampaui batas dalam berbuat kerusakan dimuka bumi.

ayat diatas menunjukkan bahwa islam sangat menjunjung tinggi keikhlasan manusia yang dengan ikhlas menjaga kehidupan dan membantu sesama. Para ahli kedokteran telah berhasil meyakinkan para ulama' bahwa tindakan-tindakan medis konvensional mampu menjawab keraguan-keraguan para ulama' sebelumnya. sehingga meskipun para ulama' hanya memberi ruang hukum yang sempit, para ahli kedokteran mampu menghasilkan metode-metode pengobatan dan praktik-praktik lainnya. dalam menentukan analisis hukum islam, penulis harus menilai secara objektif dengan memahami keadaan sebenarnya dalam dunia medis disertai dengan landasan-landasan hukum islam.

Konsep *maqāṣidal-syarāh* menjadi kunci keberhasilan seorang mujtahid dalam melakukan *isṭimbāt al-ḥukmi*, karena kepada landasan tujuan hukum itulah setiap persoalan dalam kehidupan manusia akan dikembalikan, baik terhadap masalah-masalah yang baru dan yang belum ada secara harfiah dalam wahyu maupun dalam kepentingan untuk mengetahui apakah suatu kasus dapat diterapkan suatu ketentuan hukum atau tidak, karena terjadinya pergeseran nilai akibat perubahan-perubahan sosial. Inilah kenapa penelitian tentang praktik wasiat ditinjau dari hukum Islam menjadi penting.

Setelah penulis melakukan *study review* beryakinan bahwa kasus yang akan diteliti sangatlah berbeda dengan penelitian yang telah dilakukan. Dari beberapa kasus wasiat jenazah yang terjadi di Indonesia, semua pewasiat berlatar belakang akademisi yang berpendidikan tinggi. Ini tidak terlepas dari pengalaman hidup serta kepedulian yang sangat tinggi terhadap sesama dan juga untuk kemajuan ilmu pengetahuan. Dari latar belakang itulah bisa dipastikan bahwa para pewasiat jenazah bukanlah orang gila, bodoh ataupun orang yang tak paham hukum.